

Exposé du conseiller d'Etat Hans-Jürg Käser, Directeur de la police et des affaires militaires

TALENT EYE

Seules les paroles prononcées font foi

Mesdames, Messieurs,

En 2004, le gouvernement bernois a approuvé les Lignes directrices de la politique cantonale pour le sport, fondées sur le concept du Conseil fédéral pour une politique du sport en Suisse. Ces lignes directrices définissent des objectifs que le Conseil-exécutif estime dignes d'encouragement et, d'autre part, prévoient des mesures concrètes pour promouvoir durablement la pratique d'une activité physique et sportive.

Pour atteindre cet objectif, un poste supplémentaire a été créé début 2007 au sein du Service du sport pour assurer la direction et la coordination des projets sportifs. En apportant son soutien au projet "go for 5" de Swiss Athletics, l'Office de la sécurité civile, du sport et des affaires militaires (OSSM) applique le premier principe directeur défini à l'échelon cantonal pour le sport, à savoir inciter la population inactive à pratiquer régulièrement une activité sportive. Il s'agit en l'occurrence de motiver le plus grand nombre possible de personnes actives, partiellement actives ou inactives à faire de l'exercice physique en même temps, dans toute la Suisse, le 5 mai de chaque année, à 17 heures. Les participants effectuent un circuit d'au moins 5 km. Deux courses de ce genre sont prévues en 2008, l'une à Berne, l'autre à Langenthal.

En collaboration avec l'Office fédéral du sport (OFSP), de nouvelles communes bernoises sont soutenues dans la création de réseaux locaux d'activité physique et de sport. Il s'agit d'installer le plus grand nombre possible de coordinateurs sportifs dans les régions et les communes du canton pour favoriser la coopération de divers partenaires dans le domaine de la promotion de l'activité physique. Il en résultera une meilleure utilisation des synergies, conformément au sixième principe directeur des lignes directrices précitées.

Le projet TALENT EYE a pour but d'encourager les enfants à la motricité supérieure à la moyenne. Il veut aussi promouvoir de manière durable la santé et l'intégration sociale dans le canton, conformément aux deuxième et troisième principes directeurs.

Le canton de Berne a déjà lancé quelques projets dans le domaine de la promotion des jeunes espoirs du sport (école pour jeunes talents de Hofwil, "Sports et études à Bienne", projets pour la relève dans les écoles de Liebefeld et Länggasse, classes artistiques et sportives à Thoun). Le projet TALENT EYE doit contribuer à poursuivre une amélioration constante des mesures d'encouragement des talents et de la relève. Son objectif est de créer – en collaboration avec les écoles cantonales bernoises, la Direction de l'instruction publique, les associations sportives et l'Institut de science du sport de l'Université de Berne – un réseau harmonieux destiné à encourager la jeune relève dans l'exercice d'une activité sportive pluridisciplinaire. TALENT EYE permet aux enfants de pratiquer un sport avec plaisir et d'y développer au mieux leurs aptitudes. Il doit créer des conditions optimales telles que les enfants puissent éventuellement poursuivre plus tard une carrière sportive. Et pour ceux qui ne peuvent ou ne veulent emprunter cette voie, la promotion de la motricité et de la coordination leur sera profitable tout au long de leur existence, aussi bien sur le plan du sport que sur celui de



la santé. Cela devrait permettre de corriger les faiblesses dans la tenue du corps, voire d'empêcher qu'elles ne s'accroissent. Différentes études ont révélé à ce sujet une dégradation des aptitudes à la motricité des enfants et des adolescents. D'où l'importance de transmettre le plus tôt possible aux jeunes générations le plaisir du mouvement et encourager le développement de la motricité. La probabilité selon laquelle l'enfant bougera suffisamment à l'âge adulte sera d'autant plus grande que celui-ci aura été motivé dès sa tendre enfance à se mouvoir régulièrement. Le projet "Bewegungskindergarten", destiné à promouvoir l'activité physique dans les jardins d'enfants du canton, est en cours de planification.

Les enfants sélectionnés pour les cours de TA-LENT EYE seront aussi des modèles pour leurs camarades. Par ailleurs, le projet TALENT EYE met en exergue la portée sociale de la promotion du sport pour enfants et adolescents, et soutient du même coup le développement de cette jeunesse douée, avide d'apprendre et motivée. Comme les jalons en vue d'une carrière sportive sont posés dès la petite enfance, il n'est jamais trop tôt pour pratiquer une activité physique. Il n'y a au pire qu'une offre inadéquate.

Lors de la sélection des talents, il ne s'agit pas de trouver les enfants les meilleurs, mais les plus aptes. Plus les athlètes à sélectionner sont jeunes, plus il est difficile de les choisir pour un sport déterminé. La relève nécessite un large encouragement des aptitudes à la motricité en temps voulu, sans choix prématuré d'une discipline sportive particulière. Des exceptions ne sont certes pas exclues (p. ex. gymnastique artistique). Mais un enfant dont on aura développé diverses aptitudes aura plus de chances de pratiquer plus tard avec succès une activité sportive variée. Tel est le but du projet TALENT EYE.